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中国物流学会兼职副会长
天津德利得供应链管理股份有限公司运营总监恽绵：

物流企业自己要有供应链技术

《北京商报》：身处在物流行业，疫情期
间您有何亲身感受？

恽绵：在疫情初期，物流环境和物流操
作上都遇到了困境，包括封路、航班减少、
各个地区进行隔离限行等， 员工也较难复
工。其次，物流企业付款周期变长。我们公
司在1-8月，付款周期在一部分区域从106
天延长至163天，账期增长50%，应收账款
增长超30%。现金流断流，而运营操作方面
花费的成本比过去高，所以成本大幅增加。
因此，在那个时候，物流企业均在思考如何
回收资金、降低成本、保住员工，想出各种
面对疫情、法律、市场风险的措施。

值得欣慰的是， 政府在物流领域的对
应措施非常及时，出台了上百项政策，例如
减免社保、高速公路免费、中小微企业金融
支持政策等， 实在地降低了物流企业的成
本，又补充了现金流，达成了很好的效果。

到了10月， 我们能看到当前行业状况
已经大幅恢复。只要经济恢复了，物流也会
恢复。 长假期间人们的消费、 旅游热情高
涨，各地的限制措施也没有那么多了，在这

个时期，人们信心的恢复非常重要。
其次， 政府相关部门正在解决物流行

业的营商环境，包括政策和管理问题，这都
是非常好的。 物流行业承担着重要的就业
作用， 疫情期间， 很多物流公司努力不裁
员，大家在集体降薪等情形下共渡难关。

《北京商报》： 您认为疫情让物流行业
的哪些环节发生了明显变化？

恽绵：这次疫情对物流影响非常大，包
括市场和客户方面。对于制造业客户而言，
由于封闭措施造成供应链断裂， 有的零部
件无法运输进来，以至于无法生产产品，对
制造业来说造成了很大的生产困难。 而物
流企业在这样的情形下服务几乎停滞。

在商贸领域，由于线上消费激增，电子
商务快速拉动了快递、即时物流的增长。因
此，对于快递、快运业务，企业能保持较好
的发展态势， 然而对于部分专业物流企业
来说，市场的大幅变化造成了较多困难。所
以物流行业本身适应市场的能力， 也在这
次疫情中显现出来。

《北京商报》： 物流企业该如何适应这

样的变化？
恽绵：在过去，物流企业跟着客户走，

客户要降低成本、布局全国网络、供应链一
体化， 物流企业就会相继完成， 但现在看
来， 物流企业在疫情中发挥了比客户预期
中更高的作用。

从客户角度看，疫情供应链风险很大，
降本增效是客户做供应链的基本策略，所
以物流企业会想办法扩规模、降成本，但通
过此次疫情大家发现， 当以规模效应来降
低成本时，供应链就比较单一和脆弱，一旦
某个供应商的某个园区被封闭， 客户的生
产将无法进行。所以客户需求会从低成本、
效率化向柔性化、高安全发展。因此，物流
企业将开始进入供应链优化中， 和客户共
同研究业务。

比如2018年，我们为客户提供CT机设
备运输至医院的服务。 由于设备需要上楼
安装，所以医院会寻找相关企业进行服务。
然而一旦出现搬运不慎， 就会发生摔落事
故。于是我们提出了“运输和就位一体化”
的服务， 西门子的工程师会与我们一起安
装，从而提高客户的效率。

在2018年下半年， 我们进行员工培
训。2019年12月， 我们共有14个安装技术
员通过了西门子设备安装考核， 能持证上
岗。疫情期间，由于隔离原因，工程师无法
安装， 所以我们的技术员在各个医院发挥
了作用。 物流行业和客户之间会从甲乙方
的合同关系，上升为供应链合作的关系。

同时，物流企业自己要有供应链技术、
不断创新的机制。我们有一款减震气囊，它
能代替减震汽车降低成本， 又能大幅降低
客户精密仪器的破损。 信息技术并不是越
高端越好，而是越适合自己越好。

《北京商报》： 您如何看待当前智能技
术在物流领域的普及率？

恽绵： 智能技术目前在国内还不太成
熟， 像自动化立体仓库技术已经实操十多
年，模式非常成熟，而现在像机器人分拣等
在近几年才开始做，普及率不广，能用在电
商物流领域，主要是电商包裹较小，重量相
似，所以容易标准化。而企业客户的服务很
多是个性化的， 因此这类技术的应用场景
还不全。 我认为未来智能技术有较大发展
空间，不过我们需要先走向装卸机械化，再
走向智能化。


